



岡山市久米南町組合立国民健康保険

福渡病院だより

2025年
Vol.39

新年のご挨拶



福渡病院 院長
堀内 武志

明けましておめでとうございます。新年度が地域の皆様にとって、地域にとって平和的発展となるよう心から祈念しております。

福渡病院も、地域を愛する病院として地域医療に貢献していくよう努力し続けていきます。専門外来を含む外来診療、入院、訪問・在宅医療、救急対応、透析等の当院で可能な機能をできるだけ拡充し、継続していきたいと考えています。また、「病院だより」では、病院紹介や医療情報だけでなく、地域の歴史や風物について紹介させて頂き、地域愛や地域への理解のお役に立てたらと思っています。

本年もよろしくお願ひ申し上げます。

訪問看護ステーション 所長
赤松 晴美

新年、明けましておめでとうございます。

旧年中は大変お世話になり、職員一同、心より御礼申し上げます。

これまで、沢山のご利用者様やそのご家族の方々との出会いの中で、私達が看護を提供するばかりではなく、様々な人生勉強・命の大切さ等訪問し経験させていただき、人と人との関わりの大切さを改めて感じております。

これから先、高齢化が進む時代に私達の力も微力ではありますが、職員一同、地域の皆様に安心して生活していただけるよう、更なるサービスの向上に努めて参りますので、より一層のご支援、お引き立てを賜りますようお願い申し上げます。

皆様のご健康とご多幸をお祈りし、新年のご挨拶とさせていただきます。

本年も宜しくお願ひ申し上げます。

病院の理念

- 地域住民を愛し、地域の歴史を愛し、地域を愛する病院
- 地域包括ケアシステムの拠点として、常に最良の医療を提供する病院

●福渡病院概要 救急告示病院、病床数 52 床（一般 32 床、地域包括 20 床）人工透析（17 床）、訪問看護ステーション併設

訪問診療の道すがら～八幡温泉～

八幡温泉は、JR津山線の福渡と建部上の中間にかかる旭川鉄橋の右岸(西岸)近くにあります。現在は、八幡温泉郷たけべ八幡温泉(公益社団法人おかやま観光コンベンション協会)が温泉事業を継続しています。建部町は霧が多く、その理由として「八幡温泉が流れ込むため旭川の水温が高くなっているのが関係している」とも言われていました。

八幡温泉には300年以上の歴史があり、初期(江戸時代)、中期(明治から大正)、現代(昭和30年以後)の3つの時期にわけられます。

初期は、西暦1660年頃(江戸時代前期)に、僧侶日船聖人が温泉を発見したのが始まりです。旭川鉄橋の南約200mの川岸にあったとされ、諸方から多くの入湯者が集まり、療養によく利用されていました。しかし、幕末維新期の旭川の大洪水によって浴室が流され温泉は枯渇したそうです。

中期は、西暦1900(明治33)年頃、中国鉄道津山線(現JR津山線)の工事中に温泉が再発見されてからです。当時の温泉の泉質は無臭・茶褐色で、慢性胃腸病・リウマチ・生殖器病・皮膚病等に効能があったようです。津山線を利用して湯治客が集まり、地域経済にも影響を与えていました。日露戦争時には300人の傷病兵の転地療養を受け入れたこともあります。その後、不況の影響で大正時代には衰退しています。

現代は、西暦1955(昭和30)年頃から泉源の探査が行われて以後です。1964(昭和39)年に、八幡の瀬の護岸工事中に多量の湯が噴出しています。当時の岡山大学三朝温泉研究所の所長に調査を依頼した結果、優秀な温泉で付近に湯源があることが示唆されました。当時のデータでは「湧出量は県下一位で、ラジウム含有量全国有数の温泉」とされ、泉源を確保後に八幡温泉と命名されています。商用施設として八幡温泉旅館とみずほ荘(共済連)がありました。さらに、1983(昭和58)年には農林水産省農業試験場の協力を得て新たに第二の湯源が発見され、新八幡温泉と命名されました。当時の建部町のキャッチフレーズは、「釣りと温泉の町」でした。

建部町観光協会の資料で八幡温泉について確認すると、湧出量は非常に多く毎分4,170㍑もあります。商用以外にも活用することが可能です。以前は温泉水スタンドがあり、一般の人でも手軽に湯を手にいれて料理や入浴、健康増進のために利用できました(現在は停止中)。八幡温泉の泉温は29.1℃の冷温泉で、入浴には適宜加熱が必要です。泉質は、アルカリ性単純温泉(pH8.5以上、水温25℃以上)です。放射能泉の基準(8.25マッヘ)には足りませんが、ラドンを含有(5.6マッヘ)しています。微量の放射線は「ホルミシス効果」で、細胞を刺激し、新陳代謝の改善、免疫力を活性化させるなどの効果があり、注目されています。

また、日本温泉協会で紹介されている八幡温泉の適応症は、筋肉・関節の慢性的な痛み又はこわばり、運動麻痺における筋肉のこわばり、冷え性、末梢循環障害、胃腸機能の低下、軽症高血圧、耐糖能異常(糖尿病)、高コレステロール血症、喘息又は肺気腫、痔の痛み、自律神経不安定症、不眠症、うつ状態、ストレスによる諸症状、病後回復期、疲労回復、健康増進といったものがありました。

八幡温泉は流出量が多く、現在も温泉水を利用している施設がいくつかあります。以前は、福渡病院も温泉効果を期待して八幡温泉から湯を引いていたことがあります、残念ながら配管の故障で休止しています。できれば再開できないかと期待しています。

(参考:「建部町史 通史編、地区誌・資料編」、「建部町'77町勢要覧」)



釣と温泉の町・たけべ

■ 八幡温泉郷

旭川の清流にのぞむ八幡温泉郷は、古来美効高い天然の温泉として知られ、寛文年間不受不施日船上人によって開発されました。県下では、ナンバーワンの涌出量を誇るばかりか、全国第7位のラジウム含有量がある有望な温泉で保養と憩安の温泉場として、将来が期待されています。

吉備高原の表玄関

山青く水清き旭川河畔のいでゆ



八幡温泉郷

八幡温泉郷(左から老人福祉センター・農協共済連ヘルスセンター・八幡温泉)



八幡温泉・泉質と効能

- | | |
|------------|---|
| 1. ゆう出量 | 毎分 2,940.0立 |
| 2. 泉 温 | 摂氏 27.7度 |
| 3. 性 状 | 無色透明にして、微に硫化水素臭を有し弱アルカリ性を呈す |
| 4. 水素イオン濃度 | (PH) 8.4 |
| 5. ラドン含有量 | 3.335マッペ |
| 6. 治用の適応症 | ・慢性筋肉リウマチ
・神経痛
・慢性筋肉リウマチ
・骨および関節等の運動器障害
・外傷性障害の後療法
・疲労回復
・神經炎 |

『建部町'77町勢要覧』より

岡山県国保診療施設研究発表会

令和6年10月に開催された「第61回岡山県国保診療施設研究発表会」のシンポジウムにおいて、堀内院長が「地域医療の未来と国保直診の役割」をテーマに発表し、このシンポジウムでの助言者の任を務めました。また、竹好管理栄養士が「当院でのとろみサーバー導入に関する報告」について、研究発表を行いました。



診療予定表

(令和7年1月現在)

【受付時間】午前8:30~11:30 午後1:30~4:00
 (内科:水・金曜日の午後の受付は午後1:30~5:00)
 【診療時間】午前9:00~ 午後2:00~

	月		火		水		木		金		土
	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前	午後	午前のみ
内科	1診 堀内	堀内	1診 岩崎	岩崎	1診 堀内	担当医(済生会)	1診 担当医(岡山市民)	菊池	1診 瀧上	担当医(岡山市民)	1診 堀内(第1・3・5)
	2診 永野	永野	2診 浜原	森分			2診 堀内		2診 堀内		
整形外科	予約 川田			担当医(岡山市民)		予約 三谷(第4)		予約 山田			担当医(岡山大学)(第1・3・5)
眼科			尾内(15:00まで)						塩出(15:00まで)		
循環器科	時岡(第1・3)										時岡(第1)
心療科											予約 竹之下(第3)
泌尿器科											予約 担当医(岡山市民)(第1・3・5)
皮膚科			予約 横溝								

※第1・3・5土曜日は外来診療を行っています。

※急患の方はこの限りではありません。

※医師の都合で診療日が変更になる場合があります。

内科専門分野 堀内(呼吸器) 菊池・森分(消化器) 岩崎(肝臓) 浜原(糖尿病) 瀧上(腎臓) 永野(血液)

消防訓練を行いました

令和6年11月13日、2階
 休憩室から火災が発生した想定のもと、避難訓練を行い、
 火元確認、119番通報、患者さんの誘導や搬送の流れを確認しました。



職員募集

看護師を募集しています。

採用区分、勤務条件、選考方法、応募方法等については、電話でお問い合わせください。

担当 事務局 野田・弘末
 TEL 086-722-0525

福渡病院へのアクセス



JR津山線
 「福渡駅」下車徒歩10分

車の方
 岡山市・津山市中心市街地から約50分

御津・建部コミュニティバス
 「福渡病院」または「旭水荘前」下車

令和7年 1月発行

編集・発行責任者 美化・環境改善・広報委員会

〒709-3111 岡山市北区建部町福渡1000番地 岡山市久米南町国民健康保険病院組合

TEL 086-722-0525 FAX 086-722-0038

ホームページ <http://www.fukuwatari-hp.jp/> メールアドレス fukuhos6@po10.oninet.ne.jp